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Edito 
Madame, Monsieur, cher.es soutiens d’Imagine, 
En créant le Fonds de Dotation Imagine, nous avons voulu contribuer à la résilience de notre territoire 
et à l’organisation de la lutte contre le dérèglement climatique. 
Nous avons dans le même temps fondé avec cinq communes le projet Ecoterritoire, pour créer un 
laboratoire d’idées et d’actions que d’autres communes de proximité ou d’ailleurs peuvent rejoindre…  
Nous sommes très loin encore des objectifs que nous souhaiterions atteindre, mais des étapes 
essentielles d’organisation ont été franchies, avec la création de l’association Ecoterritoire, le 
recrutement d’une cheffe de projet et d’une chargée de mission, l’engagement des projets 1000 
maisons et valorisation de la venaison et la construction d’un réseau de partenaires et de membres. 
La communication va être un enjeu essentiel pour expliquer notre démarche, rassembler les 
citoyen.nes qui partagent nos convictions, aller à la rencontre des incrédules, des indécis et surtout de 
celles et ceux qui se sentent démuni.es devant l’ampleur des changements à venir… 
Nous travaillons à la construction de cette communication, qui nécessite logos et chartes graphiques, 
à travers :  

• Les sites internet dédiés respectivement à Imagine et à l’Ecoterritoire 

• Un bulletin de liaison destiné aux citoyens de l’Ecoterritoire et aux personnes extérieures 
intéressées pour sensibiliser, proposer, 
inviter et débattre 

• Une newsletter destinée aux donateurs 
d’Imagine 

Nous travaillons aussi avec l’agence de 
communication les Créatonautes à la réalisation de 
documents ciblés pour inviter les habitants et les 
acteurs du projet Ecoterritoire à contribuer à financer 
des projets pour anticiper les changements à venir. 
La tâche est à la hauteur de l’urgence climatique, et 
elle ne peut être que collective. 
Merci pour votre soutien renouvelé.  
 
 

Projet de valorisation de la venaison 
Riches de biodiversité, atout économique, potentiel pour la transition énergétique, les forêts sont 
soumises à des pressions qui menacent leur diversité et les fonctions qu’elles remplissent : sècheresses 
aggravées, augmentation des populations de gibier, introductions d’insectes et de pathogènes. Ces 
pressions expliquent que l’état de santé des arbres se dégrade et que la régénération naturelle des 
forêts ne suffit plus pour faire face aux menaces du changement climatique. Une réalité s’impose sur 
les cinq communes d’Ecoterritoire : les jeunes arbres sont fragilisés par le gibier. Le rôle du chasseur 
se prescrit comme principal régulateur. Sans lui, pas de forêt durablement en bon état. En parallèle, le 

monde de la chasse connaît des difficultés pour 
valoriser la viande de la venaison. Pourtant, la viande 
de gibier est une ressource locale abondante, offrant 
des qualités nutritionnelles intéressantes et une 
possibilité d’alimentation carnée avec un très bas 
impact carbone. La filière de la venaison actuelle 
étant peu structurée, cette ressource alimentaire 
ultra-locale et sauvage peine à être optimisée.  
Dans ce sens, l’Ecoterritoire souhaite développer la 
consommation de viande de gibier sur les tables des 
particuliers et dans la restauration collective. Une 
étude de faisabilité pour structurer une filière de 
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valorisation de la venaison a été menée par le bureau d’étude Kèpos. Un comité de pilotage composé 
d’experts représentants les différents acteurs de la filière a été constitué. Ensemble, une réflexion sur 
les pistes d’action en atelier participatif a permis de calibrer l’enquête de terrain. Une dizaine 
d’entretiens ont été réalisés avec les acteurs du territoire de la Vallée de Villé, ainsi qu’une visite de 
l’atelier de découpe et de transformation de viande de gibier localisé à Fréland.  
 
Ecoterritoire, avec le soutien d’Imagine, doit impulser une dynamique locale qui soit pérenne. 
Instaurer une collecte organisée sous forme de chambre froide serait une opportunité pour structurer 
cette filière. Ceci permettra de : 

- Diviser les coûts d’acheminement des carcasses  
- Faciliter le parcours post-chasse  
- Maintenir une quantité de carcasse auprès des ateliers existants  
- Convenir d’un prix de rachat préférentiel et trouver l’équilibre économique  
- Tracer la viande pour la consommation sur le territoire 

En parallèle, un gros travail de communication doit être fait pour intégrer la viande de gibier dans le 
menu des ménages et de la restauration collective. 
 
Ecoterritoire porte d’autres initiatives sur l’alimentation comme l’organisation d’ateliers de cuisine de 
plantes sauvage d’ici début 2024.  
 

Projet 1000 maisons 
Face à la menace du réchauffement climatique, la maîtrise de la consommation d’énergie est une 
urgence. En France, les bâtiments participent pour 47% de l’énergie consommée et 14% des émissions 
de Gaz à Effet de Serre (GES). Les 5 communes d’Ecoterritoire sont dans un secteur de montagne avec 
un parc de logements anciens et énergivores. La rénovation énergétique est un levier pour répondre à 
ces enjeux.  
Rénover l’habitat et les bâtiments communaux c’est : 

- Contribuer à la réduction de la consommation d’énergie 
- Contribuer à la réduction des émissions de GES sur une longue durée 

Et permet de : 
- Vivre dans un logement plus confortable 
- Réaliser des économies sur vos factures d’énergies 
- Augmenter la valeur de votre bien. 

 
Le projet « 1000 maisons » a été initié pour toucher les 1000 foyers des communes de l’Ecoterritoire. 
Après une analyse de la situation, un diagnostic a été établi avec la clarification des besoins, des 
attentes et des parties prenantes à considérer.  
La vision est claire : « Nous allons permettre aux citoyens d’obtenir des aides pour la rénovation 
énergétique de leur habitat dans le but d’accélérer la transition énergétique ; en sensibilisant, en 
accompagnant et en proposant une démarche simplifiée pour les demandeurs. » 
 
La réalisation d’un processus co-créé avec nos partenaires nous permet de répondre aux besoins des 
habitants avec la création d’un guichet unique pour les demandeurs, la proposition de l’intervention 
d’un architecte CAUE pour des conseils, la proposition d’une évaluation énergétique réalisée par le 
PETR Bruche Mossig pour Ranrupt, l’accompagnement pour l’inscription administrative, la proposition 
de fournir une liste d’artisans RGE (Reconnu Garant de l’Environnement), l’accompagnement pour la 
réalisation d’audit énergétique avec la présentation des résultats et des scénarios de travaux incluant 
les gains (énergétiques et GES), le calcul des aides et du Reste à charge.  
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Pour chaque dossier il y a une recherche 
d’optimisation des aides avec une coopération de 
nos partenaires Urbam, Soliha et le Service des aides. 
Une sensibilisation des habitants et une 
présentation du processus ont été réalisées via 3 
réunions publiques pour les 5 communes. 
 
 Les premiers résultats sont encourageants avec le 
succès des réunions publiques : 66 personnes ont été 
présentes avec 50% d’inscriptions en fin de réunions. 
Bilan actuel : 
- 62 demandes ont été émises à ce jour 
- 45 foyers ont été contactés  
- 12 dossiers sont en cours de process 
- 25 demandes de visite CAUE dont 17 réalisées 
- 40% des foyers ont des revenus Modestes à Très Modestes. 
 
 
 
 
 


